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E5_BE_B7_E9_81_93_EF_c67_494054.htm 问：裘总你好，你觉

得在2006年，自己公司有什么事值得特别记忆？ 答：一个呢

，我们在山东黄河上建一座大桥，这是我们从单一的化纤行

业走向基础设施投资的战略转变；另一个，今年九月份，我

们正式成立了全省第一个冠名基金，改变了原来零散资助的

状态。 做外贸：人均创利1500万 问：能不能告诉大家你是做

什么生意起家的，现在做到一个什么规模？ 答：从开公司以

来，我都在化纤行业这个产业链上走，后来抓住机遇，发展

了一个更大的化纤企业，年产值在28万吨左右。从2002年以

后，我们把原来起家的这一块停下来了。 问：为什么停下来

，是因为经营困难还是什么原因？ 答：不是。从2003年开始

好多企业都拼命上化纤项目，导致现在化纤行业低价位竞争

，国内的价格一再下跌。当时我已经觉察到这个问题，所以

把原来的扩张停下来了，我们在2002年以后转向国际贸易。 

问：国际贸易从哪里买，往哪儿卖，大概做到什么规模？ 答

：今年预计可做到25亿美金。我基本上是从国外进口，再卖

到国外，做的是转口贸易。 问：在整个企业里面，化纤生产

、国际贸易等各占多少比例？ 答：工业一块，就是原来起家

的一块现在只占10%，大约每年30亿销售额；50%是国际贸易

；其他的是房产、基础设施投资等，比如我们在北京王府井

做过百货大楼，我们今年在山东建了大桥等。 问：你经商的

轨迹蛮有意思的，一般的浙商很多都是从制造业起家，再向

自己的上下游扩张形成比较大的经济规模。你是做着做着突



然“虚化”了，开始转到流通、金融领域了。特别是国际转

口贸易，这个领域一般人很难进入，你是怎么考虑的？ 答：

我这样可以和别人错位竞争，也就是我做的东西不是人人在

做的。我很会去研究一些新的项目，会去考虑几年以后我的

企业要往哪个问向发展。 我本人文化水平不高，小学三年级

。但我的团队是很强的。实际上我现在有很多公司在国外，

但是人家不知道这个公司是谁的，贸易量太大，都是分散做

的。 问：你们现在几块生意加在一起一年的销售额有多少？ 

答：国际贸易加工厂，接近300亿人民币，大约6亿元利润。 

问：这样的一个公司，是多少人在运作？ 答：管理人员73个

。其中国际贸易一块，加上司机才16个人，人均创利1500万

元以上。 买飞机，很值 问：你在浙江最初出名，可能不是因

为你的化工原料，而是因为你买了一架商用飞机吧。买这个

是为了什么目的，是为了出出风头扬扬名？ 答：不是。当时

买飞机也是受到一点“刺激”，当然也是我个性的一种表现

。有一次我去参观航展，坐着公务机过来的国外商人受到隆

重接待，我站在门口，他们都不想让我进（当时人太多了）

，意思是中国买飞机的人很少。我说我就是来买飞机的，那

几个商家还是不相信。我就说，如果订下来我马上签合同。

听我这么说，对问态度立马就不一样了。马上给我引到贵宾

厅，一架一架地让我试飞机。最后我挑中了一架，就买了。 

问：带有一定赌气性质？ 答：我想你们能买飞机，我也能。

买飞机倒不是为了出风头，也不是说一定要享受，主要有两

个好处代表着我们中国民营企业的实力，还有我们公司在国

外的知名度大大提高。当时美国报纸登了很长一篇报道，说

中国的布鞋老板买下了美国的“首相一号”。当时这个飞机



在美国也是算比较高档的。 问：买这个飞机花了多少钱？维

持这个飞机的正常运转一年要多少钱？ 答：买花了6500万人

民币，运转大概每年1200万左右。 问：买飞机给人的感觉，

总是比较奢华的。你在生活当中是怎样一个状况？ 答：我这

个人生活上是很简单的，平时喜欢穿布鞋，吃穿都不讲究。 

买这个飞机主要是为了公司上的运转，我做的都是国外的生

意，国内公司大都在外地，我经常要跑来跑去的。有架飞机

对企业有很大的帮助，我打算再买一架更大的。 慈善，我的

退休打算 问：今年你又做了一件轰动的大事，捐款一个亿，

这钱到位了么？ 答：我们是浙江省第一家在企业成立慈善分

会的。钱我们要交给市里的慈善基金会，他再调拨给我们，

委托我们企业经营。这个形式在国外也是很多的。在经营当

中，我们集团公司保证每年交给慈善总会的收益不少于1260

万，不足部分由公司财政来弥补。 问：主要做些什么项目？ 

答：分三个问面。第一，我老家村里面70岁以上的老人每年

每人给2000元；第二，每年资助400个大学生。第三，剩下

的1000万，资助我们浙江省35周岁以下的白血病患者。只要

他能够配对成功，根据他的实际情况，最高给30万，最低

给10万。 问：很多企业家做慈善，把钱捐出去就不管了，你

现在又往前走了一步，还要参与到善款的使用中去。为什么

？ 答：这个也是我本人退休以后的打算，等我退下来，我可

以专门从事这问面资助。 问：你为什么要对白血病的治疗这

么上心呢？ 答：这是慢慢形成的，我原来也资助过白血病人

，他们感动了我。我举一个例子，北京一个小女孩，被她生

母抛弃了，她的养父为她辞去了工作，卖掉所有房产，还是

凑不到钱。当我们把钱资助给她的时候，养父流下了眼泪。



你没有亲身体验过，没法理解这种感动。 问：你刚才说退休

以后想干这个，这是有一个确定的计划吗？你觉得生意做到

怎么样的规模，或者你多大年纪会退下来专门做慈善呢？ 答

：有规划，今年我50岁，我到55岁退居二线，我把主要的精

力都投入到这里面去。 问：你现在捐出了一亿元，后面还有

一些什么样的想法呢？ 答：我现在打算到55岁之前，每年捐

出一个亿，一共要捐5个亿。到我退下来之前，我的本金就

有5个亿。 问：你的小孩子呢，他们有没有意见？ 答：小孩

我已经商量过了，每人给5000万元。我跟小孩子说，爸爸这

么多钱，你们是分不到的，这5000万元给你们是一个平台，

如果你们要闯事业，可以跟我借钱。 问：如果你能够当选今

年的风云浙商，你觉得自己代表了一种怎样的浙商精神？ 答

：实际上我今天来的目的，是要唤起更多浙商参与慈善事业

。我认为这也是事业，现在我们国家四百万白血病人，在我

们浙江也有很多，这两个月我们每个月大概资助六七个人。
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